P30 A N Á L I S I S MARTES 15 DE JUNIO DE 2021 | la republica.co

¿Qué quieren los jóvenes?

La Veeduría Distrital de Bogotá publica una interesante encuesta sobre quiénes son los jóvenes que protestan en la capital. No es una muestra que caracterice a todo el país, pero tiene unos mensajes reveladores que ciertamente pueden representar el sentir de quienes protestan en todas partes y reflejan la esencia de los reclamos: educación de calidad y oportunidades de empleo.

Identifica tres perfiles de manifestantes: (1) los pacíficos, alegres, recargados de simbolis-



MARÍA CLAUDIA LACOUTURE Exministra de CIT @mdacouture

mos, de expresiones culturales, que son la mayoría, (2) luego aparece una minoría más radical, provocadores, con tendencia al vandalismo y a los bloqueos y (3) los infiltrados que cometen hechos delictivos para sus propios fines y deslegitiman las protestas.

Llama la atención la altísima presencia femenina. Los manifestantes encuestados provie-

nen en su gran mayoría de barrios populosos del sur y del occidente de la ciudad, de los cuales el 63% estudia, el 26% estudia y trabaja y el 33% está desempleado. Este resultado contradice la percepción de que se trata de manifestantes "ni-ni", que ni estudian ni trabajan, señala el informe.

Y un dato interesante: 92,6% piensa votar en las próximas elecciones.

¿Los reclamos? Se podrían resumir en falta de acceso en general. Acceso a oportunidades laborales (independientemente del nivel académico o experiencia), acceso a una buena educación, acceso a tener interlocutores que escuchen sus opiniones, a que se respeten sus derechos, acceso a seguridad en las calles, acceso a la salud de calidad, acceso a reformas justas.

MAL HARÍAMOS EN SEGUIR PROMETIENDO HOJAS DE RUTA CON INICIATIVAS SI NO SE CUMPLEN

Son jóvenes que crecieron en un país mejor al que nos tocó a las anteriores generaciones, una nación que logró avanzar de forma importante, pero para ellos es algo distante y no perciben lo que ha tocado vivir para llegar a donde estamos boy.

donde estamos hoy
Sucedió en Chile, el país latinoamericano con
los mejores índices económicos de América
Latina y donde el simple aumento de tarifas de
transporte desató una furia generalizada que no
se detuvo ni siquiera con su derogación y que
hoy tiene al país en la antesala de una Convención Constituyente producto de la escalada
reivindicatoria. Colombia tiene una Constitución
joven y moderna, lo que necesita es cumplirla
con todo rigor.

Definitivamente, sí necesitamos un 'contrato social', como lo denonima el rector de la *Uniandes*, Alejandro Gaviria. Un contrato social que garantice una vida más saludable, productiva, con oportunidades de estudio y trabajo para todos los colombianos.

Los estudios académicos y todos los análisis publicados coinciden en señalar que debe producirse una acción conjunta a gran escala, en la que el Legislativo, el Ejecutivo, el Poder Judicial e incluso los medios de comunicación se constituyan en portavoces de esas reivindicaciones.

El país debe congregarse en torno a crear certezas y certidumbres, su clase dirigente, sus empresarios, los líderes sociales, los gremios, los sindicatos y la academia deben contribuir a generar confianza y sumarse a las iniciativas.

Mal haríamos en seguir prometiendo hojas de ruta con cientos de iniciativas si no se cumplen. El ejemplo, el compromiso y el cumplimiento son las mejores rutas para lograr ese contrato social que tanto necesitamos.

Hacerlo rápido, bien y con propuestas ejecutables en el inmediato, corto plazo evitará que la paralización se mantenga de manera indefinida.

Pandemia, cambio climático y salud



SERGIO CLAVIJO Prof. Universidad de los Andes sclavijo@uniandes.edu.co

En 2015, Bill Gates advirtió en un TED-Talk sobre los riesgos de una inminente pandemia mundial, aplicando sus aprendizajes sobre temas

de salud en varias ONGs que ha venido liderando a nivel global, especialmente en África. Y, para 2017, Gates se había atrevido a pronosticar que esa pandemia ocurriría durante la próxima década y podría llegar a matar a 10 millones de personas (ver B. Gates, 2021 "How to avoid...").

Claramente el mundo no estaba escuchando a los científicos. Y, cuando la pandemiacovid finalmente estalló a finales de 2019, los fundamentalistas anti-ciencia, como Trump y el grueso del partido Republicano, decidieron actuar en sentido opuesto al requerido: cerraron la dirección de prevención-pandémica de los Estados Unidos, entablaron una guerra verbal contra la Organización Mundial de Salud y recortaron el presupuesto dedicado a los temas de salud pública v ambiental.

Trataron esos fundamentalistas anti-ciencia de convencer al mundo de que el virus había sido "sembrado" por China para atacar a los Estados Unidos. Sin embargo, de manera bastante contradictoria, Trump concluyó que los efectos de esa pandemia "desaparecerían solos". Esto, a pesar de que su equipo técnico, liderado por el ahora famoso Dr. Faucci, lo había convencido de que los daños durarían varios años y que, en ausencia de las vacunas, lo mejor era practicar el distanciamiento social e imponer el uso obligatorio de la mascarilla protectiva individual.

LOS GASES ASOCIADOS A LA GANADERÍA INTENSIVA SON MÁS GRAVES

Pero pudo más el ánimo reeleccionista de Trump que las instituciones y, durante 2020, los Estados Unidos experimentó una gran escalada de contagios y de muertes, llevándolo atener uno de los peores registros en muertes covid a nivel global. La tasa de fallecimientos covid de 1.800 por cada millón de habitantes en Estados Unidos, similar a Gran Bretaña, tan solo es superada por los horrendos casos de Perú (6.000) y Brasil (2.200), caracterizados por malos manejos institucionales. El registro de fallecimientos de Colombia (2.000) también está en la cota alta (ver gráfico adjunto).

Salvo por esos casos extremos, parece existir una convergencia global, donde el promedio de mortalidad covid finalmente se acercará a los 2.000, si es que las campañas de vacunación continúan acelerándose para contener las actuales "terceras olas". En el caso de Colombia, esa campaña arrancó lenta y se requieren grandes esfuerzos para cumplir la meta de 50% de cobertura (a doble dosis) para septiembre de este 2021.

(2020, Zakaria Lessons...") ha sido otro gran visionario advirtiendo que la lucha contra las pandemias representa "la gran amenaza" desatendida a nivel global. Como resultado de la tensión política en Medio Oriente y las amenazas de guerra nuclear, se ha creído que las respuestas invasivas sobre Afganistán o Irán debían tener la prioridad presupuestal del Pentágono, olvidando esta otra amenaza del cambio climático y su relación con las pandemias.

Durante la última década ha ido quedando claro que la diseminación viral ha estado asociada al cercamiento humano

Minimalismo digital



PILAR IBÁÑEZ Consultora de Bienestar organizacional

El libro de Amy Blankson "El Futuro de la Felicidad" nos habla sobre un gran concepto conocido como "Minimalismo Digital". De acuerdo con Amy una persona que es minimalista digital no es aquella que no utiliza la tecnología, sino que la usa de forma sana, que avuda a su bienestar y que le genera felicidad. Es por esta razón que dicho término se define como "una filosofía de uso de la tecnología en la que se enfoca el tiempo en línea en una pequeña cantidad de actividades cuidados amente seleccionadas y optimizadas que respalden firmemente las cosas que valora en realidad". Las personas comprany comprantecnología y consumen de la misma pensando que al tener dicho computador, aplicación, artefacto, accesorio esto los llevará a ser más eficientes, lo que los llevará a ser más productivos, lo que como consecuencia traerá tener tiempo libre para ser feliz.

Pero lo que sucede en la práctica es una situación muy diferente. A continuación, cito un ejemplo muy claro que Amy da en su libro. Una persona ve la publicidad de una aspiradora que aspira sola. La persona piensa que si compra dicho artefacto ya no tendrá que aspirar, por ende, tendrá más tiempo libre, lo que puede ser cierto. Pero el tema es el siguiente: ¿Utilizará este tiempo libre para hacer algo que

realmente valga la pena para su vida y crecimiento? Seguramente no. Dicho tiempo lo gastará en redes sociales mirando lo que están haciendo los demás con suvida. Cayendo en miles de distracciones en las que se verá inmerso día a día con la compra, adquisición o consumo de tecnología de forma inconsciente.

APROVECHEMOS LA TECNOLOGÍA DE FORMA CONSCIENTE PARA SER FELICES

Esta reflexión, me lleva a comentar otro gran libro sobre este tema, del autor Nir Eyal, quien habla sobre las "distracciones". En su libro manifiesta que siempre hay una queja constante sobre cómo la tecnología nos distrae evitando poder cumplir metas y sueños. Nir es enfático en señalar que no es la tecnología la causa de la distracción, sino la falta de conciencia en la utilización de la misma. De hecho, dice que el opuesto de la distracción no es el enfoque o concentración sino la "Tracción". Las dos palabras distracción y tracción tienen en común la palabra "acción". La "Acción" que toma una persona puede moverse hacia el cumplimiento de metas o sueños "tracción" o puede moverse muy lejos de ellos

"distracción". Al final, es hacia donde dirigimos la acción en nuestra vida lo que hace la diferencia. Muchas veces dichas acciones son provocadas por una motivación interna u otras externas.

Las motivaciones internas son todas aquellas razones inconscientes por las que huimos hacia la tecnología para no querer afrontar una situación, sensación o emoción. Ejemplo: "para huir de la soledad ingreso dos horas y media a redes sociales"; "Me aburro estando conmigo mismo, huyo viendo películas de acción todo el fin de semana"; "No puedo manejar mi rabia, huyo haciendo comentarios de odio en las plataformas digitales". Nir aconseja ser muy conscientes de esas motivaciones internas al momento de comprar, adquirir o consumir tecnología.

Las motivaciones externas son todas aquellas notificaciones y publicidad que llegar a todas las plataformas y medios digitales hoy. Nir recomienda en este caso establecer límites digitales, apagar las notificaciones que no sean necesarias, modificar la configuración en plataformas y redes para que esta no sea intrusiva.

Aprovechemos la tecnología de forma consciente para que nos genere felicidad, y que no sea ella la que se aprovecha de nosotros.

pública

PROYECCIÓN MUERTES COVID EN COLOMBIA; 2021 (Fallecidos por millón de habitantes)



Fuente: Clavijo (2021) / Gráfico: LR-AL

de la vida silvestre debido al acelerado proceso de urbanización, especialmente en Asia. El otro gran elemento contaminante ha sido la expansión del consumo de carnes-rojas. Este conlleva el doble efecto negativo de devastar vegetación y con el obietivo de sustituir esos terrenos con uso de ganadería intensiva que emite grandes cantidades de metano, mucho más dañino que el propio CO2.

Sorprende saber, por ejemplo, que el metano contamina un 28% más que el CO2 y que relación de energía input/output es seis veces en el caso del ganado vacuno, mientras que para las carnes de aves es "solo" de dos veces. Dicho de otra manera, los gases contaminantes asociados a la ganadería intensiva son mucho más graves que los tradicionales asociados con la combustión de gasolina (por cierto, uno de los elementos más eficientes en combustión/energía).

Gates y también por Zakaria, dicha urbanización genera un doble problema de fabricación de acero y concreto que implica gran calentamiento ponsable por cerca de 31% del calentamiento, superando el

16% asociado con los sistemas de transporte basados en combustibles fósiles. Aterra saber que en China se ha construido en acero-cemento, en las dos décadas del siglo XXI, el equivalente a todo lo construido en el siglo XX en los Estados Unidos. Mas aun, esta urbanización traerá aparejada una gran demanda por energía, la cual es el segundo elemento más contaminante global (27% del total), después de la construcción.

Todo lo anterior ha llevado a Gates a proponer un comprensivo programa anticalentamiento global con metas específicas-sectoriales para 2030 v 2050, de tal manera que la emisión neta de equivalentes a CO2/Metano se torne al menos neutra para entonces. Gates es claro en señalar que esa tarea será bastante difícil de alcanzar sin adecuados acuerdos internacionales, donde el nuevo liderazgo de Biden y Macron luce esperanzador frente al desastre causado por Trump. La tarea central ahora será regresar al redil del compromiso ambiental a China e India, quienes han aprovechado su condición de "free riders" para no hacer mayores esfuerzos anticontaminación tras el rechazo de Trump al Acuerdo Ambiental de París de 2015.

Según lo documentado por

global. Esa fabricación es res-

Tiro por la culata



CONSEJOS PARA LÍDERES

MAURICIO RODRÍGUEZ

La vida es para vivirla con intensidad. Hay que mantener la curiosidad hasta el final. Nunca debemos darle la espalda a la vida.

Eleanor Roosevelt

Ando por Bogotá en estos días. Ayer era la supuesta "toma de Bogotá". Salí tarde de Anapoima para ver si no me tocaban bloqueos. Lo único que encontré fue tráfico pesado, camiones y más camiones transportando los productos que producen a diario los colombianos de bien. A la marcha del "millón de personas" que convocó el presidente imaginario de Narnia, el senador Gustavo Petro, asistieron 25.000 personas de un país de 50 millones de habitantes. Para la famosa toma de Bogotá, según la alcaldesa Claudia López, un total de 3,000 desocupados y un centenar de terroristas urbanos salieron a las calles. El resto de los bogotanos salió, pero a trabajar.

A principios de mayo tuve decenas de llamadas con inversionistas internacionales para analizar las perspectivas del país. Todas las llamadas necesariamente terminaban en la misma pregunta: "Alberto, ¿Es Colombia el nuevo Chile? ¿Acaso estamos ad-portas de experimentar un proceso de protesta social que perdurará por años?" Mi respuesta siempre fue la misma: "bajo ningún escenario. Estas marchas NO son multitudinarias. En Chile



ALBERTO J. BERNAL-LEÓN Jefe de estrategia global, XP Investments @albertohemalle

salieron a las calles 5 millones de ciudadanos a pedir cambios estructurales, en Colombia está saliendo a marchar una minoría. El 99.5% de la gente en Colombia quiere trabajar, no marchar o destruir. Ah, y, por último, si esto se extiende mucho más, Colombia tiene algo que Chile no tiene: unas fuerzas armadas profesionales que tienen la capacidad de recobrar el orden expeditamente, No.

Colombia NO ES Chile".

Creo que mis apreciaciones han demostrado ser suficientemente certeras. Esta cuestión le está saliendo mal a la izquierda radical. Los bloqueos no tienen apoyo ciudadano. Me está quedando muy claro que esta minoría violenta que quiere destruir el país no leyó bien a la población. Efectivamente, Colombia es un país con inmensos problemas, pero destruir una estación de Transmilenio NO disminuye los problemas del país, al contrario, los incrementa. Destruir empresas a punta de bloqueos no afecta a los ricos, afecta a la clase trabajadora.

DESTRUIR UNA ESTACIÓN DE TRANSMILENIO NO DISMINUYE LOS PROBLEMAS DEL PAÍS

La "alocución" del senador Petro de hace unos días es otro indicativo de que esto le salió mal a la izquierda radical, al chavismo, o al petrismo, que viene siendo lo mismo. Estos pirómanos no lograron tumbar a Duque, y a pesar del sabotaje de un puñado de terroristas, la economía de Colombia va a crecer 7,5% año/año (o más) en 2021. La vacunación en Colombia va extremadamente bien, con días en los cuales esta ha superado las 300.000 dosis, que implica una velocidad relativa de la vacunación que sería comparable con que en EE.UU. se hubiesen vacunado 1,98 millones de personas por día. Si se mantiene una velocidad de vacunación de 300.000 dosis diarias, en cinco meses se logra vacunar a toda la población de Colombia.

Muchos nos acordamos de como estuvo EE.UU. en octubre y en noviembre del año pasado. Seattle y Portland parecían una ciudad de Siria, con miles de encapuchados tratando de destruir los edificios públicos y tratando de quemar las estatuas de George Washington. Recuerdo la tristeza que sentí cuando vi como los desadaptados de Antifa destruyeron las vitrinas de los almacenes más exclusivos de la quinta avenida en Nueva York. Pero ya todo eso es historia. En este momento hay un exceso de oferta laboral en EE.UU. que sobrepasa los 9,8 millones de plazas laborales. La vacuna logró ese milagro. Ya casi, Colombia, no desfallezcas.

TRIBUNA EMPRESARIAL

Resolución

peritos

2015; es decir, cuando en pro-

cesos de expropiaciones y ser-

vidumbres, el juez requiera de-

signar un perito dirimente que

dictamine sobre el avalúo de ser-

vidumbres y tase los daños y per-

Ese perito dirimente lo po-

drán encontrar los jueces, árbi-

tros o magistrados, o incluso las

partes, en el listado de peritos

que publicó el Igac, y en el cual

solo hay un poco más de 3.100

profesionales, quienes, a su vez,

están inscritos en el Registro

Abierto de Avaluadores (RAA),

en una o más de las 13 categorías

dispuestas por el Decreto 556 de

2014, por el cual se reglamentó

la Ley 1673 de 2013, más cono-

cida como la ley de la actividad

ejercen ley deben tener mucho

Sin embargo, todos los que

juicios respectivos.

De expropiaciones y servidumbres



CARLOS ROBERTO PEÑA BARRERA CEO Sapiens Research

El 7 de julio cuidado porque únicamente mepasado, el Igac nos de 1.000 de esos peritos popublicó en su drán intervenir en casos de serpágina web la vidumbres en todo el país, ámbito que le compete de ma-639 de 2020. nera exclusiva a los que están por medio de inscritos en la categoría 13 del la cual confor-RAA, donde se abordan los simó la lista de guientes casos: "Daño emergenaue te, lucro cesante, daño moral, pueden interservidumbres, derechos herenvenir en proceciales y litigiosos y demás deresos judiciales donde se aplica el chos de indemnización o cálcuartículo 21 de la Ley 56 de 1981 los compensatorios y cualquier y el numeral 5 del artículo otro derecho no contemplado en 2.2.3.7.5.3 del Decreto 1073 de las clases anteriores".

PESE A LA PANDEMIA, NO SE HAN DETENIDO LAS OBRAS DE INFRAESTRUCTURA

De modo que todos los propietarios de inmuebles afectados por las variadas servidumbres visibles y no visibles que requieren las empresas podrán contar con este listado del Igac. Desde esa base de datos se pueden encontrar los peritos por ciudad y por categoría RAA, y se podrán ubicar correos electrónicos y números móviles de contacto.

Y cabe aclarar que son personas naturales, no lonjas ni asociaciones ni otro tipo de gremios, los que pueden y deben hacer este tipo de labores especializadas, que son la herramienta clave de impartir justicia en el país.

Algo importante para resaltar es que, si un perito de este listado es designado judicialmente, deberá aceptarlo de manera obligatoria, so pena de ser excluido de la lista por orden judicial con las correspondientes responsabilidades y sanciones, salvo justificaciones aceptadas.

Pese a la pandemia, en el país no se han detenido las obras de infraestructura. Tanto en el plan de desarrollo nacional como en los departamentales y municipales se contemplan este tipo de obras en articulación con las empresas de servicios públicos, y con la dinámica misma de crecimiento y conectividad de las ciudades y el flujo de líquidos que se distribuyen en el territorio.

Por lo tanto, son y serán innumerables los procesos judiciales que requerirán de dictámenes objetivos y justos que tasen los perjuicios que este desarrollo nacional conlleva, a fin de que los propietarios de bienes inmuebles reciban la indemnización que les corresponde, tanto desde el punto de vista del daño emergente por cuenta de una parte de su propiedad, incluido el consecuente pago de impuesto predial, como del lucro cesante derivado del efecto de esa servidumbre.